



# Mi Universidad

## ENSAYO

*Williams Said Pérez García*

*Ensayo*

*Primer parcial*

*Antropología medica 2*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina humana*

*Segundo semestre*



*Comitán de Domínguez, Chiapas a 3 de marzo del 2024*

## ANTROPOLOGIA MEDICA 2

En este ensayo hablaremos sobre el origen y el nacimiento de la antropología humana, con la concepción mágico religiosa de la medicina en la América prehispánica y la importancia que tiene esta y en la carrera de medicina humana. En la antigüedad existían enfermedades prehispánicas como, por ejemplo: la micetoma, el empacho y la citis, estas enfermedades eran relacionadas con los Dioses antiguos, el Dios Tláloc que tenía dominio sobre toda el agua y alguna enfermedad como la cirrosis hepática, insuficiencia renal y cardiopatía, lo relacionaban con este dios y obviamente le dan sacrificios para que mejoraran su estado de salud y creían fielmente en ellos, pero ¿ para qué nos sirve esta investigación histórica de estas enfermedades ? para saber cómo se a conceptualizado la enfermedad y sus prácticas médicas, permitiendo tener los conceptos, por la construcción de una identidades. Este concepto e idea se transmite atreves de generaciones sobre que las enfermedades son causadas por ciertas deidades mayormente las personas de mayor edad y la forma de curar estas mismas es por medio de la medicina tradicional, Roberto Campos y María Luisa estudiaron toda su vida sobre el empacho la, indigestión, enteritis dispepsia y el embarazo gástrico, mayormente lo que sabemos de estas enfermedades son gracias a ellos. El nacimiento de la antropología medica surge muchísimos años atrás cuando los griegos y romanos, mostraron interés por usos y costumbres de pueblos diferentes al suyo esta curiosidad despertó a lo que posteriormente en la actualidad es la antropología médica, en (1523) a Bernardino de Shaun le pidieron que investigara y guardara los procesos de grupos indígenas para poder conservarlos, posteriormente en 1547, Andrés de Olmos escribía la gramática de náhuatl y en 1955 Alonso de Molina investigo el vocabulario de la lengua mexicana, pero como todo iba bien tuvo que pasar de 1500 a 1800 un retraso en el avance de la ciencia y la antropología como sabemos en la antigüedad las personas eran demasiado aferradas a la religión y se centraron mejor en estudiar sobre sus prácticas y creencias sobrenaturales para que después colocaran a la antropología como una ciencia malnacida, hasta que Norman Scotch acuña el concepto de la antropología médica, respaldándose sobre la reflexión del hombre sobre el accidente y la enfermedad. Williams Rivers dice que producto de lo que hacemos como la suma de creencias y prácticas que los nativos arrastraron como el accidente y la enfermedad y finalmente nace la antropología por Forrest Clement, postulando 5 categorías de los conceptos primitivos de la enfermedad las cuales son las siguientes: 1 hechicería, 2 quebrantamiento de un tabú, 3 intrusión de un objeto maléfico, 4 intrusión de un espíritu, 5 perdida del alma. Siendo publicados en 1932

por la universidad de california. Adentrándonos en la concepción mágico religiosa en la cultura andina estaban muy relacionados con la naturaleza de ello salieron las cuatro tétradas las cuales son aire, agua, fuego y tierra, siendo que la teología prehispánica eran panteístas, asumían que el poder de sus dioses permanecía en la naturaleza, siendo que de esta manera relacionaban en un vínculo sus enfermedades con el poder de sus dioses, siendo también que en la antigüedad se creía sobre una concepción del universo en la cual existían 3 universos el primero de Dioses (honan pachan), el segundo el de los hombres (kay pacha), y el ultimo el de los muertos (uku pacha). Mientras que los aztecas creerían tener una concepción que vivíamos en un eje vertical la cual era el piso trece del cielo y mi clan región novena del inframundo. Los mayas tenían otra cosmovisión de ver el mundo que es muy sorprendente, cada época y región observaba el mundo de una forma diferente ellos decían que las divinidades son arboles sagrados que conectaban el cielo y la tierra, dando que a la época prehispánica ofrendas específicas a cada dios, un pescado al mundo acuático, un ciervo a la tierra, un pavo al cielo y una flor al cielo habiendo entre estos dioses, dioses bueno y malos, los malos son aquellos que traían sobre las personas enfermedades y cataclismos y los buenos son aquellos que traían sobre las personas riquezas, salud y amor. Los incas tenían una concepción geocéntrica que la tierra era el centro de todo. Dándole a las divinidades toda la responsabilidad como por ejemplo Tláloc dios del agua, a las personas que se morían ahogadas o fulminadas eran dirigidas al cielo inferior, donde allí era la casa de Tláloc. También relacionaban el frío y el calor, siendo que las personas con calor una alta temperatura estaba siendo poseído por seres celestes y las personas con frío, se relacionaba con una posesión de seres del inframundo, siendo que en la antigüedad y hoy en día siguen existiendo los chamanes y los brujos, con aquel don dado para ver el futuro, concedores del poder de las plantas y la curación de enfermedades que no tienen cura para otros tipos de medicina. La creencia de rendirle culto al muerto que esta desde la época prehispánica y hasta en la actualidad se celebra como el día de los muertos y las ofrendas, valla que es muy interesante saber la historia de estos pensamientos de la antigüedad y como es que segué en la actualidad y para ir concluyendo el último punto que tomaremos es la importancia de la antropología en la carrera de medicina. El hombre es un ser muy complejo y holístico y este ser humano es en la cual estaremos trabando siempre por ello la importancia de poder comprender a este ser dándole la solución de su problema brindando el personal médico una atención buena y biopsicosociocultural , siempre respetando sus ideas creencias nunca burlarnos de ellas o ir en contra ya que la base

fundamental para una relación es el respeto y la confianza que brinda así que la antropología es de gran importancia para la formación de buenos médicos profesionales.

## BIBLIOGRAFIA

- 1) Francisco Espinoza, Larrañaga. (2009). Historia antropología y medicina. Revista médica del instituto mexicano del seguro social. Lo puede encontrar <https://www.medigrapic.com.pdf>
- 2) Eduardo Tylor, Francisco Boas, Marcelo Mauss, Manuel Gamio. (1940). Noche la antropología. Vol. 1. Lo puede encontrar en: Nace la antropología pdf
- 3) Oscar Frisancho Velarde.(2012). Artículo histórico concepción mágico-religiosa de la medicina en américa prehispanica. ACTAMEDPER. Vol. 29. Lo puede encontrar en: [https://www. Sácielo.org.pe](https://www.Sácielo.org.pe)
- 4) Dra. Odalis Querts Mendez, Dra. Oilda Orosco Hecavarria y Dr. Jorge Montolla Rivera. (2013) consideraciones antropológicas en el proceso de formación del médico general. MEDISAN. Vol 13. <https://scielo.sld.cu>